

Im übrigen sieht er in dem Brief an den König, von dem schließlich die Richter ernannt werden, keine unberechtigtes Vorgehen. Ebenso streitet er ab, in die Auseinandersetzung um die Auflösung der UMNO eingegriffen zu haben.

Verfassungsänderung und Amtsenthebungsverfahren sind auf dem Hintergrund der seit über einem Jahr andauernden öffentlichen Kritik Mahathirs an der Rolle und Bedeutung von unabhängigen Gerichten zu sehen. In einigen Fällen der letzten 2 Jahre, haben Gerichte Entscheidungen gegen die Regierung getroffen (vgl. SOAI 1/88 S.38). Seit der Auflösung durch Gerichtsbeschuß und der damit endgültigen Spaltung der alten Regierungspartei UMNO im Februar dieses Jahres (vgl. SOAI 1/88 S.32f), haben eine Reihe von Gerichtsverfahren stattgefunden, in denen es um die Verteilung des Vermögens der alten Partei und die Anerkennung der jeweiligen Nachfolgeorganisation, der "neuen" UMNO (Baru) von Mahathir und der UMNO Malaysia der ehemaligen Premierminister Tunku Abdul Rahman, Hussein Onn sowie anderen Oppositionellen gegen Mahathir innerhalb der alten UMNO (vgl. Bericht zur Entwicklung der UMNO Nachfolge in dieser Ausgabe). Die Anwaltskammer brachte erneut ihr Unbehagen über die Vorgehensweise der Regierung zum Ausdruck und bezeichnete sie als Beweis für das fehlende Verständnis Mahathirs von der Gewaltenteilung in einer parlamentarischen Demokratie.

Die DAP sieht dahinter politische Motive, denn am 13.6.88 sollte der 9köpfige Supreme Court unter dem Vorsitz von Salleh in einem Berufungsverfahren über das Gerichtsurteil vom 4.2.88, das UMNO für illegal erklärte, verhandeln, was nun in Frage gestellt ist. Salleh erhielt ebenfalls Unterstützung von seinem Amtsvorgänger, dem stellvertretenden Staatsoberhaupt, Sultan Azlan Shah des Bundesstaates Perak. Azlan Shah und Salleh waren beide an einem sensationellen Gerichtsverfahren im Jahr 1973 beteiligt, in welchem das jetzige Staatsoberhaupt, König Mahmood Iskandar, damals Prinz im südlichen Bundesstaat Johore, wegen Körperverletzung an einer Frau verurteilt worden war. Salleh war damals der anklagende Staatsanwalt und Azlan Shah vorsitzender Richter. Mahmood wurde dann später von seinem Vater, dem Sultan von Johore begnadigt. Sultan Azlan Shah wird voraussichtlich im April 1989 für 5 Jahre zum Staatsoberhaupt Malaysias gewählt.

zusammengestellt von **P. Franke**

nach FEER 31.3. S.15f, 9.6.88 S.12f; AW 1.4. S.9, 10.6.88 S.23f; Aliran Vol.8 No.1 S.2ff.

BUCHBESPRECHUNG

"Minah Karan"

- **The Truth about Malaysian Factory Girls; Dr. Fatimah Daud, Berita Publishing Sdn. Bhd., Kuala Lumpur 1987**

"Minah Karan" - diese halb höhnische volksmündliche Bezeichnung für die "neuen" malaiischen Fabrikarbeiterinnen, Mädchen vom Lande, die jetzt, statt Kautschuk zu zapfen, elektronische Kleinteile zusammenbauen, weist auf die ambivalente Freiheit hin, die sie sich mit der Lohnarbeit geschaffen haben. "Minah" ist ein gewöhnlicher malaiischer Name, "karan" (vom engl. "current") soll die sexuelle Energie bezeichnen, die die Lohnarbeit in der Stadt freisetzt. Kein Wunder, daß in der Befragung 92 % der Mädchen meinten, sich ihres Berufes schämen zu müssen.

Das Buch "Minah Karan" - The Truth about Malaysian Factory Girls" entstand aus einer soziologischen Untersuchung, die Anfang der achtziger Jahre in einer Elektronikfabrik der Freihandelszone von Selangor durchgeführt wurde.



Foto: R. Blamauer

Ein typischer Tag im Leben einer "Minah Karan": "Jeden Morgen wacht 'Minah' um 5 Uhr auf, um das Frühstück für die Familie des Bruders, mit der sie zusammen ein Haus gemietet hat, vorzubereiten. Als Gegenleistung für ihren Anteil am Wohnen fühlt sie sich verpflichtet, im Haushalt, z.B. beim Kochen und Babysitting zu helfen. Gegen 6 Uhr nimmt sie den Bus zur Fabrik. Sie erreicht die Sungei Way Free Trade Zone gegen 6 Uhr 15. Im Bus trifft sie Kolleginnen. Vom Eingang der Freihandelszone muß sie mit den anderen Arbeiterinnen noch ungefähr eine halbe Stunde laufen, bevor sie das Fabriktor erreicht".

Um 6 Uhr 45 fängt der Arbeitstag mit dem Singen des Fabrikliedes an. Um 12

Uhr gibt es eine Dreiviertelstunde Mittagspause, und alle zwei Stunden ist eine fünfminütige Pause gestattet. Um 16 Uhr ist dann Feierabend, nur muß dann Minah zuhause noch das Abendessen für die Familie ihres Bruders zubereiten. Manche Arbeiterinnen halten diesen Druck nicht aus, hysterische Anfälle sind die Folge, die als Besessenheit interpretiert werden.

Die Konzentration von Fabriken in städtischen Gebieten und die großen Entfernungen zu den Wohnungen der ArbeiterInnen, hat zu einer Vielzahl von Problemen geführt. Die meisten von ihnen in den Elektronikfabriken sind weibliche Migranten aus ländlichen Gebieten. Sie, die niemals zuvor vollkommen dem städtischen Leben ausgesetzt waren, haben sich nun sowohl dem Leben in der Stadt als auch dem Umgang mit modernen Technologien anzupassen. Ob Malaysia die Politik der Industrialisierung, der integrierten städtisch-industriellen Entwicklung wird fortsetzen können, ohne die Gegeneffekte der Urbanisierung und Industrialisierung und ihre Auswirkungen

gen auf die jungen Arbeiterinnen zu beachten, ist fraglich.

Dieses Buch zielt deshalb darauf ab, die Auswirkungen der Urbanisierung und Industrialisierung auf junge Arbeiterinnen einer Elektronikfabrik, zu analysieren. Darüberhinaus sollen die Probleme der Land-Stadt-Wanderung im Einzelnen betrachtet, sowie die Arbeitsbedingungen und die Beziehungen der Arbeiterinnen untereinander sowie zum Management, unter besonderer Berücksichtigung der interethnischen Beziehungen dargestellt werden.

Als Einstieg in die Problematik und plastische Beschreibung der Lebenswelt einer "neuen" Fabrikarbeiterin ist dieses Buch eine lohnende Lektüre.

Anita Chen